

NOTES BIBLIQUES & PRÉDICATIONS

8 janvier 2023

Epiphanie

Pasteure Patricia

Randrianame

Texte :

Matthieu 2, 1-12

Notes bibliques

1/Contexte selon la TOB.

- Le chapitre 2 fait partie du prologue de Matthieu avec le chapitre 1. Nous les connaissons comme les chapitres racontant l'origine de Jésus, sa naissance et son enfance. Rappelons que seuls l'évangile de Matthieu et celui de Luc commencent par le récit de la naissance de Jésus.

Selon la TOB, ce prologue de Matthieu 1- 2 a pour fonction moins de raconter les épisodes de l'enfance que d'exprimer en condensé, à partir de vieilles traditions, le sens de la destinée de Jésus. Par la généalogie, Il est descendant d'Abraham avec la nomination des 4 femmes étrangères pas très correctes. Il est accueilli par Joseph dans la lignée de David. Il est rejeté par les chefs d'Israël, suite à la visite des mages, prémices des païens. Menacé de mort, Dieu le sauve et il se réfugie en Galilée, terre symbolisant « les nations » Mort et résurrection sont ainsi préfigurées en une histoire qui débouche sur la proclamation de l'Évangile au-delà des frontières d'Israël.

2/Notes bibliques

Les titres donnés au récit :

- Jésus reconnu par des astrologues orientaux.
- La visite des mages
- Des savants viennent se prosterner devant Jésus

Remarques :

La conception miraculeuse de Jésus n'est pas décrite, ni même racontée mais seulement affirmée v18 et interprétée v20-23.

La naissance de Jésus est évoquée brièvement au début du chapitre 2 sans plus. Le lieu seul est donné, Bethléem= lieu du pain et l'époque à la référence aux jours du roi Hérode.

Pourquoi ?



A la différence de Luc, Matthieu ne s'intéresse pas aux faits pour eux-mêmes mais pour en marquer la portée à l'aide des récits qui élucident plus qu'ils ne les décrivent. Ainsi la naissance de Jésus va être éclairée par sa vraie signification, par la rencontre des mages et d'Hérode et par leurs comportements opposés à l'égard de l'enfant Jésus.

Le récit laisse une double impression aux lecteurs. D'un côté une impression d'irréaliste légendaire par la figure énigmatique de ces mages et l'apparition de l'étoile. D'un autre côté une impression d'une indéniable vraisemblance historique. Que des astrologues d'au-delà du Jourdain mêlés d'une façon ou d'une autre à l'attente messianique juive demandent à être reçus par Hérode. Que leur question provoque une agitation à la cour et à Jérusalem. Que la question d'Hérode témoigne sa terreur et ses fureurs malades contre tout prétendant éventuel à la dignité royale. Elles arriveront à leur paroxysme par les massacres des enfants innocents.

Matthieu est bien loin du merveilleux de Noël pour mettre l'accent sur la portée théologique ou l'enseignement. Un enseignement cosmologique. L'apparition de l'étoile enseigne l'obéissance du cosmos à l'enfant-roi. Enseignement universaliste. La venue des Mages signale l'adoration de Jésus par les païens, la reconnaissance de l'enfant-roi par des idolâtres.

3 idées importantes pour Matthieu

- La naissance de Jésus n'est pas dénuée de portée politique. C'est le peuple tout entier que l'enfant-roi vient rassembler et arracher à la domination des bergers usurpateurs. Les Mages viennent pour adorer le Roi des juifs ?
- si les chefs de son peuple le rejettent, Jésus est reconnu et adoré par des étrangers, des idolâtres. Leur découverte de Jésus préfigure la conversion des nations païennes, surtout de celles qui cherchent Dieu, à l'enfant-roi.
- Si Jésus apparaît dans un monde hostile, par un simple avertissement de Celui d'en haut, les mages s'en retournent par un autre chemin.

Plan du texte :

V1-2 : La naissance de Jésus

L'enfant né est appelé Jésus. L'accent va porter sur la réelle et fragile humanité de ce petit-enfant (v 11).

Bethléem : (maison du pain) est une ancienne ville cananéenne à 7 km au sud de Jérusalem, patrie de Judéens célèbres, BOOZ, Jessé et surtout David, actuellement *Bel Lahm*.

Hérode le Grand naquit vers 73 avant Jésus-Christ ? Roi de Judée par le Sénat romain en l'an 40 avant Jésus-Christ. Il s'empara de Jérusalem en 37BC. Il termina sa vie en l'an 4 dans le luxe et des terreurs meurtrières pour ceux qu'il tenait pour ses ennemis.

Les mages désignaient tantôt des prêtres perses, tantôt toutes espèces de personnages détenteurs de pouvoir surnaturels, tantôt des magiciens ou propagandistes d'une nouvelle religion, tantôt des charlatans. Ce terme apparaît une fois dans Samuel 2/2. Dans notre texte, il désigne des astrologues babyloniens quelconques possédant des révélations spéciales sur les secrets de l'Histoire (Ac13/6,8). Rien n'indique qu'il s'agissait de rois. C'est vers la fin du 6^{ème} siècle, dans *le Livre Arménien de l'enfance* que les mages sont devenus les 3 rois.

Les étoiles : Alors que les grecs tenaient les étoiles pour des corps divins, l'Ancien Testament en faisait surtout des agents et témoins des desseins de la gloire divine. La même idée est exprimée dans la figure des anges des étoiles de l'apocalyptique juive.

La naissance de Jésus et l'étoile : C'est une idée courante dans l'antiquité que la naissance des grands personnages était signalée par des apparitions de nouvelles étoiles dans le ciel.

Dans Nombres 24/17 : « un astre/ une étoile sort de Jacob, un sceptre s'élève d'Israël ; il perce les flancs de Moab et il abat tous les enfants de Seth... ». Les maîtres juifs symbolisent les espérances de Messies par l'étoile.

V 3-6 : Le trouble d'Hérode

Hérode fut troublé soit religieusement soit politiquement. Il craindrait pour son pouvoir personnel ou aussi une intervention des romains à la faveur d'une agitation messianique.

Jérusalem est ici personnifiée et désigne toute la population de la ville qui s'émeut avec Hérode pour les mêmes raisons ou parce qu'elle craint la réaction violente à ces nouvelles inquiétantes pour Hérode.

L'étoile n'a pas guidé les mages jusqu'à Jérusalem et elle ne les retrouvera qu'à la sortie de Jérusalem vers Bethléem.

V 4 : Hérode convoque le Sanhédrin qui se compose des grands-prêtres et les anciens parce que la question est de nature théologique. (Nous retrouverons ce Sanhédrin au procès de Jésus)

La question qui est leur posée est : où le Messie est-il mis au monde selon les Écritures ? La question annonce la citation du v6. Combinaison de Michée 5/1 et 2sam5/2. La citation indique pour Matthieu son accomplissement en Jésus-Christ. Pour Matthieu, la négation introduite dans le texte de Michée indique qu'à la lumière de la foi chrétienne, du moment où Jésus y est né, Bethléem n'est plus la bourgade sans importance qu'elle était autrefois.

V7-8 : Hérode et les mages en secret

La vraisemblance de cette consultation nocturne chez Hérode confirme ses troubles. Hérode agit la nuit par crainte du peuple qui aurait pu le soupçonner de vouloir supprimer le messie attendu si la consultation avait été publique. La nuit symbolise aussi le mal qui agit hors lumière.

La consigne d'Hérode aux mages illustre ce mélange de terreurs, de fureurs et de mensonges qui caractérise les dernières années d'Hérode selon un père juif, Flavius Josèphe.

V9-12 : les rencontres et le retour par un autre chemin.

Les mages écoutaient Hérode avec l'intention de lui obéir.

Les mages qui voyagent dans la nuit, rencontrent, revoient, retrouvent l'étoile à Jérusalem qui les conduit à Bethléem, jusqu'au lieu où se trouvait l'enfant. Les mages marchent en suivant l'étoile.

Les mages rencontrent et voient l'enfant avec Marie sa mère. Les mages l'adorèrent.

Les mages rencontrent l'ange du Seigneur dans un songe. Les mages ne retournent pas chez Hérode. Ils retournent dans leur pays par un autre chemin.

Ce récit souligne fortement la joie des mages à la vue de l'étoile. (La joie 7x dans Matthieu) Cette joie est celle des nations païennes, des non-juifs qui enfin grâce à Jésus découvrent le salut qu'elles attendaient obscurément. Cette joie est opposée ici à la rage d'Hérode.

Pistes de prédication

- La joie de rencontrer le Christ. La joie est contagieuse, alors soyons dans la joie pour toucher le monde. Quelle est cette joie des mages ? Comment témoigner notre joie dans le Seigneur dans ce monde ? On reproche aux chrétiens de ne pas être débordants de joie. On dit que si les chrétiens sont plus joyeux, des gens viendront découvrir notre Dieu. Qu'est-ce qui nous procure de la joie dans l'évangile ?
- L'étoile qui conduit les mages c'est le cosmos au service de Dieu. L'étoile fait partie de la lumière dans la nuit. Jésus nous dit : vous êtes la lumière du monde. Comment être une lumière dans les ténèbres sans éblouir les gens ? Qui illumine notre vie ? Qui illumine aujourd'hui la vie des gens ? Quelle étoile suivre dans ce monde où il y a beaucoup d'étoiles montantes ?
- Les mages qui sont les 1^{ers} adorateurs de l'enfant-roi. Qui sont-ils ? Quelle image de notre Dieu se révèle en les convoquant en 1^{er} ? Quelle église devrait-on être ?

Proposition de prédication

Chers sœurs et frères en Jésus-Christ !

Le Créateur a posté sur la toile du ciel, l'étoile annonçant la naissance de Jésus. Et les mages l'ont vue à l'Orient. Ils ont pris la route et sont arrivés à Jérusalem où ils cherchaient le roi des juifs qui vient de naître. *« Nous avons vu son astre à l'Orient et nous sommes venus lui rendre hommage »* v2 déclaraient-ils.

Ce qui est étonnant et merveilleux dans cette déclaration c'est que ces mages, (le « nous » qui voyons son astre), des non-juifs, se sentent invités, convoqués et concernés par la venue du Roi des Juifs annoncée par son étoile. Et ils ont fait un long voyage pour venir seulement lui rendre hommage. Qu'est-ce que cela signifie ?

C'est que le Dieu de ce Roi des Juifs est étonnamment le **Dieu inclusif** ou le **Dieu de l'universalité**.

Il rassemble tous les peuples et toutes les nations pour le salut. Les prophètes eux-mêmes ont annoncé *« le rassemblement de tous les peuples de la terre à Jérusalem pour rendre grâce à Dieu. »* Ésaïe 60.

Le Seigneur Dieu n'est pas une exclusivité du peuple Juif de même que le Sauveur, l'espérance et l'attente d'un Messie annoncé par les prophètes. Ces mages comme tous ceux qui sont comme eux sont appelés à connaître le Seigneur et son plan d'amour.

Nous savons que ces mages venaient de l'Orient, de l'est du Moyen Orient où ils ont vu l'étoile de Jésus. Rien n'est dit sur leur nom ni sur leur nombre 3 ni qu'ils sont rois comme on a l'habitude d'entendre. Une chose est sûre, ce sont des étrangers c'est-à-dire des païens, des idolâtres avec des coutumes, des mœurs, des sagesses et des religiosités différentes du peuple juif. Ce sont des croyants et des adorateurs de plusieurs dieux dont les étoiles font partie. Dans d'autres traductions bibliques, ils sont appelés : des savants. Ils sont reconnus par les

chercheurs bibliques comme des astrologues ou des prêtres de la région et de la religion Perse, Babylonienne aujourd'hui l'Iran. Et contre toute attente, Dieu a choisi ces « non-juifs », avec tout ce que ça a de péjoratifs et de négatif, comme les 1ers témoins de la naissance de Jésus, comme les 1^{ers} adorateurs du Roi des Juifs. N'est-ce pas surprenant ? Pour le Seigneur Dieu il n'y a pas de peuple étranger à son Salut ou à l'annonce de sa venue.

Ces mages d'Orient, ces astrologues ou ces prêtres de Perse étaient sans aucun doute entrés en contact avec l'espérance de la colonie juive déportée à Babylone. Et ils étaient touchés, portés aussi par cette attente d'un Messie, d'un Roi des Juifs qui régnera autrement, selon la volonté de Dieu avec amour, justice et droiture. Personne ne peut être indifférent à l'Évangile. Mais est-ce que nous l'annonçons autour de nous ?

Le Dieu inclusif dont témoignent les mages, les non-juifs choisis comme les 1ères personnes venues à la rencontre de Jésus, est le Dieu Unique de toute l'humanité et par conséquent le Dieu pour l'unité de tous les humains.

Ce texte de l'épiphanie, nous appelle à œuvre pour l'Unité. **L'unité des croyants** car il n'y a qu'un seul Dieu. Pour **l'unité des chrétiens** car il n'y a qu'un seul salut de Dieu, Jésus-Christ destiné et offert à tous. Pour **l'unité de l'humanité** car tous nous sommes pécheurs.

En reconnaissant notre unité humaine dans le péché, témoignons de notre Dieu inclusif et marchons vers l'unité en étant des églises inclusives.

Soyons une église qui ne rejette personne, mais accueillante et ouverte pour tout le monde à plus forte raison pour les personnes que nous jugeons loin de notre foi, étrangères à nos pratiques religieuses, loin de nos critères pieux et vertueux et étrangement pécheresses à nos yeux. A elles aussi est destinée la Parole de Vie de Dieu en Jésus-Christ. Ce chemin de l'unité des chrétiens commence en nous par la conversion de notre cœur et de notre regard sur les autres et ensuite dans notre église vers l'unité de l'humanité.

Les mages-astrologues, les 1^{ers} avisés de la naissance du Roi des Juifs étaient considérés comme impurs, idolâtres, étrangers, superstitieux, des croyants étranges et douteux, bref des pécheurs notoires. A travers eux nous trouvons la mission royale de Jésus et de notre église : Celle de représenter « Dieu avec nous », Dieu en faveur et avec le monde. Celle de montrer « Dieu unit à l'être humain » pour qu'aucun ne se perde. Celle de rendre visible « Dieu qui vient auprès » des malades et des pécheurs en 1^{er} lieu pour les guérir et les sauver. Et celle d'incarner Dieu qui accueille et aime tout être humain, qui croit et espère en chacun d'eux.

L'unité par l'Esprit de Dieu inclusif se manifeste par l'accueil mutuel sans méfiance et sans jugement entre les personnes comme étant sœurs et frères en humanité. Entre les églises pour adorer le Seigneur et écouter sa parole. Entre les religions pour le dialogue fraternel car tous ont soif et faim de connaître Dieu.

Les mages avec leur étrangeté et impiété ont vu et cru l'étoile de Jésus qui leur est apparue. Il faut savoir qu'à cette époque-là, il y a une croyance à l'apparition d'une étoile pour signaler la naissance d'un grand homme ou un grand événement. Les mages qui scrutaient le ciel à la vue de l'étoile de Jésus étaient d'Orient à la recherche du Roi des Juifs que leur annonçait l'étoile.

Leur quête du roi nouveau-né révèle une facette d'eux, celle d'hommes croyants, confiants, enthousiastes, avec la faim de vérité, de bonté et de beauté qu'éprouve toute l'humanité. Depuis le début de la création, les humains ont aspiré à connaître Dieu pour lui rendre hommage. L'étoile de Jésus est alors apparue car elle annonçait que c'est Lui qui révélera véritablement Dieu auprès des humains. C'est en Lui que nous connaissons pleinement Dieu qui sauve. C'est Lui qui comblera notre faim et soif de Dieu.

Les mages représentent cette humanité dans sa diversité culturelle, culturelle, ethnique et linguistique et pourtant unie dans la quête, à la recherche de Dieu, ayant faim de voir et connaître le Roi nouveau-né et soif

d'être en sa présence. Ils sont venus seulement pour l'adorer à Bethléem. Les mages révèlent l'unité entre toutes les nations diversifiées voulues par Dieu unique et inclusif.

Que les chrétiens soient **un signe** pour le monde de cette unité que Dieu désire. Une unité dans la diversité. Unis dans la recherche, la quête du Christ et le désir commun de l'adorer dans la diversité des pratiques et la pluralité des paroles. Pour cela il nous faut lever les yeux de nos baskets et de notre église pour nous tourner vers Dieu, pour regarder la lumière qui se lève pour le salut de tous.

Nous avons donc pour mission d'être un signe comme fut l'étoile qui éveille tous les peuples à la foi ou à la curiosité en Dieu de l'unité. Aidons l'humain dans sa quête de Dieu. Conduisons tous les êtres à connaître le Christ. Faisons rencontrer au monde l'amour de Dieu. Soyons l'instrument d'unité de tous les peuples. Que tous nous marchions vers la lumière, le Christ. Que notre lumière brille dans les ténèbres. Que nous soyons des passeurs de cette lumière.

Signalons que l'étoile est apparue à l'Orient un soir. Les mages l'ont vu mais elle ne les a pas conduits à Jérusalem. C'est de Jérusalem à Bethléem que les mages ont suivi l'étoile. Ceci pour dire que : le signe ne peut pas tout prévoir et ne se suffit pas à lui-même.

Les mages après avoir vu l'étoile, croient à la naissance du Roi des juifs et le cherchent automatiquement à Jérusalem, la grande ville juive où son roi devrait naître.

Les mages se sont égarés car le signe et la connaissance ne suffisait pas pour retrouver Dieu. Il leur a fallu recourir à parole de la bible et savoir que ce sera à Bethléem. Car le Roi des juifs n'est pas comme le Roi de ce monde.

L'étoile est apparue de nouveau et les a conduits vers le bon endroit.

Un rebondissement qui veut dire que nous pouvons rater notre mission d'être un signe comme l'étoile pour faire rencontrer les hommes avec Dieu. Mais nous avons l'assurance et nous nous réjouissons qu'il y ait la Parole de Dieu qui est fiable et fidèle. D'une part elle peut secourir les hommes de nos erreurs et d'autre part à laquelle nous devons nous connecter pour nous éclairer et pour ajuster à elle nos actes et nos paroles. Pour être un signe pour l'unité des humains dans ce monde, il nous faut la lumière de la Parole de Dieu.

Pour terminer, ce dimanche de l'Épiphanie nous raconte l'étoile de Jésus qui s'est levée à l'Orient, à l'Est du Moyen Orient. Puis les mages l'ont vue et sont venus à Jérusalem puis Bethléem au temps du roi Hérode pour rendre hommage au Roi des juifs.

Nous reconnaissons que le Moyen Orient, Jérusalem qui signifie la ville de paix et le Roi Hérode évoquent des temps de guerres et de terreurs autrefois comme aujourd'hui. Les conflits Palestino-Israéliens. Les massacres de tous les enfants de moins de 4 ans au temps d'Hérode. Aujourd'hui la persécution des petites communautés chrétiennes. Pourtant, reconnaissons aussi que c'est au Moyen Orient que la Parole de Dieu s'est incarnée en Jésus pour répandre dans le monde l'immense bonté de notre Dieu.

L'appellation de Jésus par les mages : le Roi des juifs connote une dimension politique de la mission de Jésus. Et même si l'église ne fait pas de politique, elle ne peut pas être indifférente à ce qui se passe dans la société.

Des personnes fuient les souffrances, les violences et la faim. Elles cherchent un pays nouveau, une vie nouvelle, le Roi nouveau-né, le Roi de paix, de bonté, d'espérance et d'amour. L'église a pour mission d'être le signe d'espoir dans un monde complexe, le signe de la présence de Dieu auprès de son peuple qu'il accompagne à travers les difficultés de la vie, le signe d'humanité dans un monde de brutes.

Soyons solidaires avec celles et ceux qui souffrent. Unissons-nous pour le combat de la dignité humaine. Dénonçons le mal, l'injustice et l'oppression. Annonçons la libération de l'humain en Christ. Soyons un instrument de paix et d'unité.

Jésus-Christ, le Roi des Juifs n'est pas une exclusivité chrétienne. Il est envoyé par Dieu au monde. Son étoile et les mages annoncent le Dieu unique et inclusif pour le salut universel. Toute l'humanité est invitée à l'adorer.

« *Nous avons vu son astre à l'Orient et nous sommes venus lui rendre hommage.* » Amen

Coordination nationale Évangélisation – Formation
Église protestante unie de France
47 rue de Clichy
75009 Paris

evangelisation-formation@eglise-protestante-unie.fr